

TORTOSA 9 DE ENERO DE 1909

Organo del partido Unión Republicana

## Suscripción

Tortosa, un mes. . . . . 0'50 pesetas.  
Fuera, un trimestre . . . . . 1'50 id.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA AGUSTIN QUEROL, 5, 1.º

*El clericalismo es á la religión lo que el caciquismo es á la política.**La monarquía española ha hecho del Estado instrumento de dominación; invirtiendo los términos, el poder ha subyugado al derecho.*

N. Salmerón.

### De la pequeña Filosofía

## Alomar y Azorín

Las palabras de Alomar sobre Azorín han quedado en alto. La *buidor*, por esta vez, ha sentido todo el placer del silencio. La pequeña filosofía, callando habrá sentido el amor de la gran filosofía. La sabiduría la logran todos los hombres en un momento de la vida, como en un momento de la vida, todos los sabios reclinan su testa en la necesidad. La astucia es fiera, en ciertas ocasiones; las mismas en que la fiera es astuta.

Azorín ha sido sincero porque Alomar ha sido sabio. No siempre una palabra define una idea que marca la frente en angustia, no halla, en situaciones del alma, en todas las palabras, su palabra: la idea, sí, tendrá su vida en distintas palabras que nosotros conocemos, que nosotros sabremos, pero á una palabra le faltará la música, á otra la fuerza, á otra la intensidad, á otra el color que deseamos infundir á la idea. Callar entonces es vivir la idea en nosotros, sentir el egoísmo que hizo un espíritu de Ernesto Renan, de Anatole France, de nuestro Juan Valera, tan clásico y tan bueno.

¿Para justificar su caso, que palabras hubiera desgranado Azorín sobre su estilo vacío, y por vacío, ameno, y por ameno, falso? ¿A qué página del "Oráculo Manual", hubiera acudido en solicitud de paliativos? ¿Ante qué cita de Montaigne, nuestros ojos confusos se hubieran cerrado, nuestros labios, contritos, hubiesen dejado de reír? ¿Que gesto, qué camisa nítida, que amarga frase de Maura evocaría para destejer los conceptos, los tristes conceptos, con que la malicia honrada —en España, la ciencia— ha definido su personalidad de pequeño filósofo, de pequeño diputado... de pequeño hombre? Azorín que conoce el idioma, no hubiera podido resguardar en él su idea. Y su idea ha quedado en él.

En Azorín, pequeño filósofo, solo hay dos cosas verdaderamente grandes: el paraguas rojo y el pañuelo de hierbas. Sus libros son pequeños; los capítulos de sus libros son pequeños; sus sentencias son pequeñas—como las de Gracián;—su distrito es pequeño; su pseudónimo es pequeño; es pequeño el periódico en que escribe; y es pequeño el título del periódico en donde sus artículos aparecen en pequeños intervalos de tiempo. Azorín ha procurado descubrir antes que su filosofía, lo que hoy es la vida y lo que un hombre puede ser en la vida. Maquiavelo, Maura y la vulpeja han sido sus dulces, sus buenos, sus sabios maestros. El orgullo de Don Rodrigo en la horca, significa para él toda la existencia de Don Rodrigo. El último gesto, es el gesto definitivo. Los años y los libros no han de servirnos ciencia; sino experiencia: y en la experiencia no hemos de buscar que nos modele el alma haciéndonos hombres, sino que nos abra el camino por donde podamos ir sin *rosar* con los hom-

bres. Azorín tiene de la política el concepto que tuvo Napoleón: un juego divertido.

A los espíritus hay que embrutecerles para dominarlos... La felicidad, es el pan, dice Azorín. La libertad es el dinero, arguye Cambó. Los ideales no se han hecho para las masas; la masa no piensa; nadie ha descubierto aun el alma colectiva de un pueblo, de una época. Hemos de caminar siempre en pos de un hombre; las ideas no nos enseñan el camino de la vida; la única idea es la que nos conduce á la muerte. El hombre es la sola fuerza y el hombre es una pasión. Aprendamos de las pasiones de la vida para vivir... ¿La muerte? ¿Más allá de la muerte? ¿Más allá de la vida? ¡Bah! El señor Arcas se encargará de demostrarnos la inutilidad del cadáver de un hombre.

Azorín habrá pensado—sin escribirlo—que Alomar intenta llevar al individuo á la idea por el culto á la idea, haciendo del español—hoy por hoy, del catalán—un bengalés ó un *babú* de Calcuta. La educación humana y el ideolatrismo no son una misma cosa. Azorín, dirá que la educación humana consiste en refrenar pasiones; Alomar dirá que la educación humana consiste en crear ideas en los cerebros, en crear amores, en descubrir las aptitudes del hombre para ser hombre; Azorín se reirá, recordando su vida, y la de otros muchos que, como Alomar, han oído sobre el pecho de Venus el clarín de los cruzados, y han partido á la lucha.

El triunfo ha de lograrse en la vida, dirá el pequeño filósofo. Y el triunfo no ha de conseguirse sufriendo ideas con ideas, sino hombres contra hombres, pasiones contra pasiones. La ridiculez encarna en el león y en el perro: uno por su fiera otro por su lealtad. La vida no corona los esfuerzos del que sube; premia al que ya puede sentarse arriba; á la diestra... Sentémonos y que nadie aperciba cuando trepamos cómo trepamos... ¿No mueve á risa un *haciano*? Al nacer traza una línea de la tierra á los aires, á lo alto de los aires. Sigue por ella impasible, ciego, mudo; no le importa lo que atrás queda; no le preocupa lo que viene delante. El momento en que vive es toda su vida y la línea quedó ya hecha... ¿Os acordáis de D. Francisco Pi y Margall?

Lleguemos á lo alto... Los hombres... ¿pero es que los hombres merecen el sacrificio de un triunfo y de un prestigio? ¿La admiración: la afición? ¿No soy más conocido yó, pensará el pequeño filósofo, que Gabriel Alomar? ¿La posteridad? Los diccionarios que guardan un espacio para mi pseudónimo, mi nombre y mi biografía, no citan aun al autor del "Futurismo". Y conste—seguirá Azorín—que no acudo al prestigio de léxicos extranjeros: la Enciclopedia Seguí de Barcelona, me basta.

Para reírse del marqués de Posa, héroe ideado por Schiller, ha escrito Azorín "El Político", fruto de su experiencia, de sus estadios, de sus años y de sus desengaños. Nosotros nos

reímos ó nos sublevamos leyendo "El Político", y aportamos al papel nuestra risa y nuestra indignación, no tenemos como ellos, la virtud del silencio á tiempo... No sabemos callar por que para nosotros la palabra es verdad, y no comprendemos que las burlas, los escarnios, los depreciados, también cimentan famas y crean prestigios en los pueblos ineducados... El caso Azorín, el caso Carulla, el caso Lerroux.

MARCELINO DOMINGO.

(De La Publicidad de Barcelona.)

## Ráfaga

### Entrada de año...

*En el juvenil retoño del despertar de un nuevo año, preciso es alegrarse ante la vivacidad de sus mañanas de idilio, suspirar complacidos en los éxtasis bondadosos que producen los días cortos de Enero, soñar amorfos en la vaguedad rosada de sus prolongados y confusos crepúsculos, tomar parte en los diálogos de incoherencia elocuente de cosas deseables como ansias de mejoramiento que nos invaden, visiones que se levantan, mujeres que nos embriagan de amor, frases que se perciben, miradas que nos atraen, brazos que se nos tienden y placeres que nos esperan risueños.*

*Verdaderamente resulta hermosa una tarde en Enero, cuando el Sol, tras una niebla espesa, abre de par en par los amplios ventanales del horizonte, por el que se esparce apetecible la luz, se vislumbra con cariño un tiempo mejor y se cree en la bondad de la Naturaleza...*

R. DE CASTILLA MORENO.

## DESESPERANZA

Cada momento en que me fijo en las cosas de España, recibo una amargura y un desconsuelo.

España es un barco sin rumbo, movido por los embates de la mar.

A veces, quiero prever, quiero adivinar que cosa puede salvarla y solo un porvenir obscuro veo en torno, para luego de este presente desastroso, incoherente, loco, hipócrita y que se yo que más. Desesperado ante tan tremenda perspectiva, solo confío á esta desgraciada patria en el mal ó en el bien en que, el azar, pueda sumirla.

Aquí no reina política ni políticos, porque ni son lo primero la buena administración, la sabia diplomacia y el engrandecimiento, ni los segundos los hombres del entendimiento, leales y serios, con afanes honrados de realizar la patria en que recibieron el primer soplo de oxígeno.

En medio del desbarajaste solo una cosa se hace fuerte, una cosa va echando raíces, que poco á poco van adhiriendo el alma entrando por el

estómago, de esta retahíla de gastados é impacientes.

La política española radica solo en un flujo y reflujo asqueroso, de perdición y de inmoralidad en que, un partido ha de dejar el poder cuando otro necesita subir para que, los políticos de este, hambrientos, sucedan á los del otro ya hartos.

Los otros políticos, los, digamos, terceros en discordia poco estables en su educación política y más fijos en su vista al medro y al comedero se les impacienta el estómago y quieren formar parte de la disipadora danza, peribocando la consecuencia después de haber fumado la hombría, la formalidad.

Cada día se convierten nuevas conciencias, lo que antes parecían sombreros hongos, hoy son flexibles, higos maduros que se dejan al picotazo de la monarquía.

De esto tenemos para siglos; es la penitencia que sufrimos nosotros y otras generaciones, porque llevamos el pecado de la vanidad, de la afeminación, de la ignorancia, de la informalidad y de la mala fé; y como herencia á ella se lo transmitimos.

El bloque que se estrenó á últimos del pasado año, es el compendio de todas las miserias que llevamos señaladas. Son los quijotes y los sanchos, los que lo forman, que han hecho su segunda salida. Los uros van á derribar molinos con la lanza del orgullo y la petulancia; los otros á pedir insulas para comer de todo plato.

Peró me parece que la tal salida será la última, porque el bloque explotará cualquier momento haciéndose añicos; no puede suceder menos, porque todos sus individuos buscan la meta, y los recelos, las envidias, los enconos y las ansias por llegar serán el fulminante.

Moret caerá como una chimenea que pierde los cimientos. Esta correría le va socavando y vulgarizando á más no poder.

Actualmente no hay remedio para los males y vicios que sufre esta querida patria. Nuestra sociedad está casi toda empapada, políticamente hablando, de los mayores defectos y es impotente para redimirse. Si algo sano hay, que lo hay, es sofocado por la balumba y nada puede hacer.

Ya que no podemos con nuestros achaques, ya que una fuerza de corrupción nos inutiliza para una saludable reacción, en estos momentos hagamos, al menos, un esfuerzo para que nuestros hijos no se contagien del mismo mal; procuremos enseñarles sencillez, formalidad, buena fé en todo; que amen el trabajo, para que solo él les sustente; que aprendan á despreciar al ambicioso, al holgazán, como peste que envenena la sociedad; que sientan inspiraciones políticas nacidas de conciencia sana para administrar bien, para hacer justicia, para evitar en cuanto sea posible, los males y las miserias.

Ya que no podemos corregirnos porque el ambiente nos ha inutilizado, demos un postrer y honrado consejo á nuestros sucesores; digámosles que no sigan nuestro camino; que se eduquen mucho; que sientan perfección y a

mismo tiempo, si algo nos queda, si algo podemos, démoslo todo para acompañar nuestros buenos consejos y para que sea una exigente á nuestros grandes pecados.

## Propaganda Republicana

SR. DR. DE EL PUEBLO.

Muy Sr. mio: deseo inserte estos cuatro regionales con la reseña de los mítins siguientes:

### Don Marcelino Domingo en Santa Bárbara

El sábado 2 por la noche, el insigne D. Marcelino pronunció un hermoso discurso en el centro Republicano y fué tan grande el entusiasmo, que reinó en los corazones de las personas honradas por oír la autorizada palabra del inteligente profesor que el local del centro Republicano resultó pequeño, para dar cabida á tantas y tantas personas que deseosas de oír al incansable propagandista, tuvieron que oír fuera y aguantar el frío en plena calle.

Los aplausos á las sanas verdades que supo decirnos fueron estruendosos.

Los temas que el inteligente profesor esplanó, emocionaron muchísimo; entre ellos decía:

Que los sagrados intereses de la patria, reclaman los brazos las energías y la fé del pueblo para defenderlas.

Al terminar el discurso fué saludado cariñosamente por todos y una gran ovación que le tributó el público.

### En la Galera

Por la tarde del Domingo 3 en la Galera fué tan grande el entusiasmo que causó la llegada del incansable sabio propagandista D. Marcelino que no tardó en ser estrechado entre los buenos jóvenes que aman la libertad y el progreso y avidos de oír la palabra del insigne orador, pronto fué lleno el local del centro Republicano y grandes y estruendosos los aplausos á las sanas verdades que supo decir entre ellas decía:

Que para hacer grande á un pueblo es preciso unirse todos los hombres de fe y honrados y barrer sin miedo de un escobazo á estos farsantes que engañan con sus mezquindades á la libertad.

Siendo despedido con una nutrida salva de aplausos.

### En la Cenia

A las seis la tarde, acompañado de sus amigos llegó á Cenia, haciendo una entrada triunfal, siendo recibido por todo el partido con muestras de amor y cariño al valiente propagandista modelo de pensamiento de buen sentimiento y mucha voluntad.

La Cenia ama á estos hombres buenos que aman la libertad y el progreso. En el Centro Republicano allí esperaban hombres de verdadero corazón, hombres de fé y honradez era imposible dar un paso, los salones estaban llenísimos deseosos de oír la palabra del incansable orador, tributándole la sala una buena ovación.

Hecho el silencio comenzó el miting. El Presidente del Centro Republicano hace con elocuencia la presentación y cedé seguidamente la palabra á los oradores.

Hace uso de la palabra el joven batallador Sr. Zaragoza, elogia los actos del inteligente profesor y los sacrificios á que se somete sin temor por dar á conocer la libertad y el progreso.

Los temas que el Sr. Zaragoza es-

planó, fueron muy aplaudidos, atacó el caciquismo, ruina de la nación, abogó por la unión del pueblo para llevar al Ayuntamiento hombres honrados, hombres de corazón y de fé, y sepan llevar una buena administración, fueron grandes y estruendosos los aplausos que al Sr. Zaragoza le tributó la concurrencia á las buenas verdades que supo decirnos.

Don Marcelino se levanta y hace uso de la palabra y es interrumpida por una estruendosa salva de aplausos.

En hermosa y clara voz se dejó sentir y comprender desde el modesto obrero al mas anciano que ama la libertad.

Don Marcelino nos enseña á la juventud el camino de la verdad y acatándolo seremos libres.

Defiende la libertad de cultos, la libertad de conciencia, la enseñanza, la unión de los pueblos para presentar la lucha á la reacción traidora que es perdición de España.

Hace ejemplo de Francia, Alemania, Inglaterra y otras muchas naciones de Europa y America que aman la libertad y supieron sacudir el yugo de la reacción y amando la libertad y el progreso, España será libre grande y poderosa.

El tema del espíritu mezquino fué elogiado por todos y de esta forma se conseguirá la derrota de la reacción haciendo que triunfe la libertad.

Al terminar el hermoso y soberbio discurso fué saludado con una gran salva de aplausos por la concurrencia que ocupaba la sala.

Cenia (Tarragona) 5 Enero de 1909. —El Presidente del Centro Republicano, JUAN ANTONIO SEBASTIÁN.

## A LOS OBREROS

¿Quién es el peor enemigo del Obrero? Es el capital, el burgués, el clero, el estado ó el alcohol, no? El peor enemigo del obrero, es el obrero mismo. Cosa extraña, alguien dirá: pues es muy sencillo y comprensible. Existe entre nosotros una maldita plaga llamada indeferentismo que perturba toda clase de organizaciones que constituye el obrero porque algunos creen que la defensa individual es posible: el que tal piensa esta completamente en un error. Hubieramos conseguido algo los trabajadores si hubiésemos seguido el camino de nuestros antepasados, indiferentes uno de otro? Creo que está demostrada la respuesta. Hoy el obrero tiene cabida en el banquillo del mundo, se le respeta como á otra persona; se le conceden las leyes expresas que benefician su estado y otros muchísimos beneficios que obtendríamos si todos permaneciéramos á nuestros puestos. Porque pues conociendo nuestros achaques no aplastamos de una vez esta plaga que tantos perjuicios nos causa? El hombre vence todos los obstáculos por fuertes y grandes que sean y que encierra la Naturaleza. ¿Porque pues, todos los que pertenecemos al ejército productor no nos agrupamos de una vez y dejamos aparte estos antagonismos que aun existen por desgracia entre nosotros los trabajadores y nos vamos al campo societario donde tenemos obligación de pertenecer? Por eso digo que no son aquellas instituciones que os he citado primero: el peor enemigo del obrero es el mismo obrero.

Un ejemplo citaré en esta ciudad. ¿Quiénes son los obreros que mas remunerados están sus trabajos y disfrutan de la jornada que prescribe la ley? Los obreros toneleros son los agraciados, porque después de pe-

necer en sociedad local están á la Federación Nacional y en vias de arreglo con la Federación internacional entre Francia y Portugal. Este es, obreros, el verdadero camino de la emancipación del proletario.

J. M.

Obreiro Asociado.

## Puente de cerca Mianes

El otro día, y por cierto coincidiendo, en el de los inocentes "Los Debates", diario del bloque—desecho antes de nacer—nos daba á saber que una comisión de Vinallop, había ido á visitarle, al liberal (sic) D. Agustín Monner, para darle las gracias, por haber tenido intervención para que se llegase á construir el puente en dicha partida y en el camino que dirige de esta ciudad á la de Amposta, y de paso á algun barrio lejano de este término municipal.

Pero desde luego, dejaba de añadir que aquella comisión y todos los vecinos de esta comarca, quieren un puente completamente sólido y fuerte, con la resistencia necesaria, y desde luego que la Diputación que es quien lo paga, también será sin duda del mismo parecer, y con lo cual estamos completamente de acuerdo. Y si el señor que tanto laurel quiso prodigarse en su diario, se hubiese molestado una tarde, llevando á la práctica una excursión, con un poco de paseo, hubiese llegado al punto donde se efectúa la obra, y hubiese podido contemplar la forma en que se dice de público, venía realizándose, y entonces imparcialmente, el día que la Diputación intentara aprobar el aludido puente, sostener lo que hubiera presenciado, que quizá de no haberse venido abajo sin esfuerzo alguno, en vez de una mejora que costara un valor bastante regular, hubiera sido un paso constante, pero quizás peligroso para el tránsito rodado que forzosamente tenía que pasar por allí.

Hágase el puente cuanto antes, pero háganse las obras, tal cual indica el pliego de condiciones y planos de la misma, que sea el paso seguro, y así será una mejora que junto con nosotros reclamamos aquellos vecinos.

Procúrese que el material sea sólido y bueno, y ni la fuerza del rio, ni otra potencia superior, derribarán las obras.

## REMITIDO

Parece que la prensa local ha sufrido un ataque que le ha dificultado el habla.

Y digo esto, por que no ha mucho, ponía el grito en el cielo en defensa de los trabajadores víctimas de la explotación de la poderosa compañía constructora del Canal de la izquierda del Ebro, mientras que ahora son peor explotados y se mantiene callada.

Eso no me extraña porque estoy convencido de que no es la prensa local, ni los que la dirigen ni los que la mantienen; los indicados para defender á los trabajadores y menos emanciparlos de la explotación capitalista, y esto lo sé y lo saben los trabajadores, que la emancipación de nuestra clase, ha de ser obra nuestra.

Por eso me dirijo á ellos y les digo: Trabajadores; Hermanos; todas cuantas intenciones hagais de resistencia á las exigencias de ese tío gordo que representa ser empresario (y que según rumores no es sino un monigote de paja) todas resultarán estériles si no es asociáis.

Con que trabajadores: á la asociación. Allí está vuestro campo de batalla, desde allí, podréis defender vuestros intereses y vuestra dignidad. En el campo societario es donde resultara eficaz el menor esfuerzo, fuera de él, cuanto hagáis será en vano: todo inutil.

Asociaos os repito estimados camaradas. Estando unidos sereis respetados de todos vuestros explotadores. Se que ese gordote os trata como bestias, porque no es otra cosa el quitar dos de los tres hombres que acostumbrais á arrastrar las vagonetas. Esto no deja de ser un atropello, una burla. Pues necesitais defenderos del primero y corregir la segunda, pero os falta una arma y esta es la asociación,

J. T. SEBASTIÁN.

## Notas municipales

Sesión 31 Diciembre de 1908

Al darse lectura del oficio del señor Administrador de Hacienda notificando denegando la condonación de la contribución industrial, hubo gran revuelo entre los concejales, y el Sr. Monclús, propuso que acordara el Ayuntamiento haberse enterado con gran disgusto. (Muy bien).

Acordáronlo por unanimidad. El Sr. Nicolau, propuso y también se acordó, telegrafiaran con carácter urgente al diputado Sr. Navarrete, el disgusto del Ayuntamiento por no haber conseguido la condonación, (Fuertes rumores).

(Nota del cronista.—El Sr. Navarrete, cuando le hicieron venir á raíz de la inundación, prometió á varios importantes comerciantes, lograr la condonación para la matrícula industrial).

El Sr. Muñoz. Pronunció un extenso discurso diciendo que el Comercio fué el más perjudicado con la inundación, combatiendo á Navarrete, por no lograr la condonación de la contribución industrial, cuando ya tenía el camino trazado con la ley condonando la industrial de Almería. (Muestras de agrado).

Acuerdan exponer al público hasta el día 20 corriente la lista de mayores contribuyentes para elección de compromisarios.

El Sr. Monclús. Propone y se acuerda, dar el más sentido pésame al Gobierno italiano por las tremendas catástrofes que han ocasionado los terremotos. Y que el Ayuntamiento encabece una suscripción para socorrer á los sobrevivientes con 100 pesetas, ya que el estado precario del Municipio, no puede hacer mayor dispendio.

El Sr. Algueró, notifica haber terminado el expediente que instruyó al Administrador de Consumos. A petición del Sr. Muñoz, queda sobre la mesa.

El Sr. Nicolau, pregunta si el Recaudador de arbitrios, le dan el 40% de comisión ó premio, y si solo abona la Hacienda el 30% por este concepto.

Como le contestan con evasivas, pide datos concretos para la sesión próxima.

El mismo concejal se muestra indignado, por los frecuentes robos que ocurren en esta ciudad y no se dá con sus autores casi nunca. Precisa más vigilancia porque la población está en continua alarma.

Dice que el alcalde debe nombrar personal idóneo, si el que tiene ahora, no reuniera condiciones especiales.

Propone y se aprueba por unanimidad, crear la plaza de Inspector de vigilancia, inspector de condiciones y buena moralidad, no de nómina. Pide la documentación de una finca

que posee el Ayuntamiento en la partida de San Lázaro.

Hace varias preguntas, y dice que como la plaza de Alfonso XII está á oscuras, y como el monumento á Ros de Medrano, va para largo, podrían pagar lo que importa cierta reparación del candelabro del reloj del Mercado, y pagado ya al fundidor, colocar el candelabro en la plaza de Alfonso XII con tres mecheros.

El presidente contesta que no hay más faroles y que no puede tocar ninguno de los actuales.

El Sr. Nicolau, le demuestra que ya quitan los que tienen por conveniente y los colocan donde quieren. Cita varios casos denunciados por la prensa local.

Pero entretanto quedan los vecinos de la plaza de Alfonso XII á oscuras y el industrial reteniendo el candelabro del reloj del Mercado, porque no pagan.

**Sesión 7 Enero 1909**

Ampliando la moción del Sr. Monclús, á propuesta del Sr. Presidente acuerdan que se haga una cuestión pública para las víctimas supervivientes de Italia. Que se inviten á las bandas de música, y su producto se entregue á la "Cruz Roja", para hacerlo llegar á su destino.

El Sr. Nicolau, recuerda que á primeros de Diciembre hizo una moción para ver de implantar el *derecho módico* en esta ciudad, tal como existe en Tarragona.

Pregunta que han orillado en este intervalo la Presidencia y las Comisiones.

La respuesta es la de costumbre. **Nada.**

Insiste el concejal republicano en los beneficios que trae aparejados la supresión de fielatos por puertas y que tiene noticia que muchos comerciantes aceptarían gustosos "el *derecho módico*", que beneficia al Comercio, al Municipio y al consumidor.

La Presidencia y dicho concejal sostienen un vivo diálogo.

El Sr. Muñoz.—Manifiesta que se adhiera á todo trabajo que se haga en el sentido de suprimir los fielatos.

El Sr. Ramirez.—En un breve pero elocuente discurso, se muestra acérrimo partidario del *derecho módico*, ensalza la obra realizada por Tarragona, primera capital de España que lo ha implantado con aplauso de todos, y manifiesta que apoyará siempre la supresión de los fielatos.

Su discurso produjo muy buen efecto.

El Sr. Nicolau.—Ruega que hagan gestiones cerca del Sr. Recaudador de arbitrios para que cobre solo el 300 de premio, ya que este tipo es el que abona la Hacienda y atendiendo á la situación de la Caja municipal siempre exhausta, no debe perjudicarse con el 100 de diferencia el Ayuntamiento.

Acuerdan hacer las gestiones. Veremos los frutos.

El mismo edil, aprovechando que actúa de Secretario el Sr. Jefe de negociado de Estadística, hace que confirme los datos que le dió sobre una extensión de terreno conocida por *Ligallo*, propiedad del Municipio, y que consten los datos en acta.

Después solicita y acuerdan, que la comisión de Fomento ó una especial junto con el señor Arquitecto municipal replanteen exactamente dichos terrenos.

**Carnet de la semana**

**Propaganda republicana Solidaria**

Mañana, por la tarde, se cele-

brará un mitin en Benifallet, haciendo uso de la palabra, entre otros oradores, nuestro querido compañero D. Marcelino Domingo.

**Escándalo**

Es objeto en Roquetas de grandes comentarios el escándalo dado hace unos días por D. Miguel Sauri, vicario de dicha población al querer que D.<sup>a</sup> María Franch, le entregase 1.000 pesetas de una testamentaria para decir misas.

De misas se lo dijeron á D. Miguel.

**Consumos**

**Contestando á "Libertad."**

Hemos leído con interés y verdadera satisfacción los dos artículos publicados por *Libertad*, respondiendo á nuestro requerimiento sobre el medio más práctico de suprimir ahora los fielatos.

Interésase por tratarse de un asunto de vida y muerte para Tortosa. Con el *reparto* además de lograr la prosperidad de nuestra ciudad querida; del desarrollo que se daría al comercio en general; beneficiaría de un modo directo al proletariado, puesto que comería mucho mas y mejor que ahora y más barato. Estos conceptos elevados, este amor á la moralidad y á nutrir al hambriento, sostenidas en el Consistorio cuando la penúltima votación, por los concejales republicanos, que como siempre abogaron y votaron por el *reparto*; merecieron el calificativo de "*palabras sentimentales*", por el actual católico alcalde.

Satisfacción nos causa, que hayan sido siempre los concejales republicanos, las personas neutras alejadas del asqueroso caciquismo, y EL PUEBLO, los que nunca han desperdiciado ocasión para lograr la forma de *reparto*, luchando con su palabra y su voto en la Junta Municipal, y nosotros propagando el bien común, la moralidad la economía que significa el *reparto*, desde estas columnas.

Si *Libertad* y sus adeptos, hubieran prestado su concurso, á estas horas estaría implantado el *reparto*, y suprimidos los fielatos que son el espanto de los forasteros y la ruina de esta ciudad.

No escribimos esto para zaherir á *Libertad*. Es para que prediquen con el ejemplo. Que lo hagan como nosotros. Valen más obras que palabras y kilométricos artículos. Decir después de pasada la ocasión: esto es bueno: Es muy cómodo.

Pero con satisfacción, con satisfacción sincera, celebramos su rectificación de conducta, y aunque tarde y extemporaneamente, penetren por el buen camino, por el camino del *reparto*.

Esta rectificación de conducta nos agrada y nos felicitamos de ella, y ¡ojalá, perdure cuando llegue el momento de votar.

Ahora queda demostrado que lo que defendían los republicanos y personas neutras, el *reparto*, no es una utopía, como decían los monárquicos en las sesiones, sino un hecho real y positivo, un beneficio indiscutible para todos.

Para todos no. Porque los caciques y los matuteros, ¿qué serían sin los consumos por administración, sin los fielatos?

Los concejales republicanos, las personas sensatas y amantes de Tortosa, este semanario, defenderán hasta que quede abolido el odioso impuesto de consumos, el *reparto*.

Abogamos ahora, circunstancialmente, por el *derecho módico*, por-

qué estando ya aprobado el expediente de medios para el año 1909, es inútil ya hablar de reparto para este año, (esto en Septiembre último señores de *Libertad*). Y como todo es mejor que el consumo por fielatos, nos cogemos á la tabla de salvación del *derecho módico*, esperando ocasión para votar por el *reparto*.

Hay que hacer un reparto equitativo, un reparto bien hecho, para que estén todos conformes y sea cobrable.

Terminamos hoy estampando los cálculos del Sr. Tpadá.

"Por reparto pagarían los mayores contribuyentes.

„Ptas. 57-85 al año y por persona, y los obreros solamente ptas. 3-26."

De modo y manera, que el facultativo que calculó é informó á varios señores de la Junta Municipal, cuando el reparto pagarían los mayores contribuyentes *Ptas.: 400*—por individuo, ó abusó ó merece que le busquen hospedaje en el *Ateneo de Abril*.

(Continuad)

**¡Quite Vd. hierro!**

Los *Debates* no escarmentan. Decíamos que de lo sublime á lo ridículo sólo hay un paso, y en efecto, está poniendo en ridículo á ciertos *importadores municipales* de bacalao íntimos amigos suyos.

Una vez, para darles tono afirma que reciben 15.000 kg. y examinados los datos de importación, vemos que sólo un particular, que puede tener contacto con ellos recibe 6.000 kg. *diferencia evaporada 9.000 kg.* ¡un grano de anís!

Repiten la suerte *Los Debates* anunciando á bombo y platillos que descargan por el "Satubol," (?) 10.005 kilogramos y como en el anterior, dichos individuos no descargan del "Se tubal," nada, sólo el particular de marras recibe 6.000 kg. *diferencia evaporada 4.005 kg.*

¡Vamos, ya viene el cojo con la rebaja!

Un solo comerciante sin darse bombo recibe partidas más importantes y todos los comerciantes en salazón lo dan más barato.

**Nuestra protesta**

El semanario tradicionalista *Libertad* en un artículo, mejor dicho exabrupto de *Hector*, aprueba el atentado contra el dignísimo Presidente de la República Francesa, y ensalza á su autor.

Con estas barbaridades, y con los incongruentes gritos de ¡viva el paparey!, cualquier día nos encontraremos con un conflicto internacional, y sino conflicto, reclamación diplomática.

Conste nuestra protesta contra los exabruptos de *Libertad*, y nuestra entusiástica felicitación al Jefe del vecino Estado monsieur Fallières, por haber salido ileso del canallesco atentado.

**Moción altruista**

La hecha por el concejal republicano nuestro muy querido amigo señor Monclús, en la sesión del Ayuntamiento de fin de año, por las víctimas y sobrevivientes de los terribles terremotos de Italia, ha producido buen efecto en toda la población.

Felicitemos cordialmente al concejal radical.

**R. I. P.**

El bloque está de cuerpo presente, es un *feto*, antes de nacer ha muerto.

El gran Costa ha calificado de *isidros* á los que en él ingresaran, el venerable Nákens lo fustiga sin compasión llamando satínbanquis á los republicanos que ingresaran en el blo-

que, y por lo tanto en la monarquía; el jefe de los socialistas Pablo Iglesias, trueno contra él, la izquierda solidaria lo rechaza, los antisolidarios lo combaten, Sol y Ortega y Giner de los Rios se declaran contra el *bloque-feto*, los federales muestran asqueados su desdén...

Los republicanos que acordaron unirse al bloque no ocultan su disgusto ante la perspectiva de un tremendo fracaso.

Moret, Romanones, Canalejas y Montero Rios, andan zarpa la greña, hasta el extremo que Romanones se ha excusado de asistir al mitin de Cuenca.

Y para remate, en esta desgraciada comarca con representantes como Monner y Ribás era el colmo.

Repitamos al "Bloque-feto,"

R. I. P.

**Dimisión**

El alcalde de la *riada* y de la *escalata* etc. etc., ha renunciado al cargo de concejal por ser incompatible con la breva de médico forense con la que le ha agraciado el caciquismo por sus *méritos*.

Otros relacionan la dimisión, por correr la versión de haber sido nombrado él y el boticario, los mangoneadores de la Junta Oficial de Socorros de Messina y Calabria, pues, como reciben allá tantos miles de francos, dollars, libras esterlinas y pesetas, y ser estos dos señores listos en el arte de *repartir*, su fama es mundial y nada extraño encontraríamos que se confirmara la noticia.

Los comentarios ya los hará el lector á su gusto.

OBRAS DE MARCELINO DOMINGO LA SABIOTA FLORES DE ALMENDRO TÁCTICA NUEVA De venta en principales librerías.

Gran Hotel Continental DE MARTI y REDÓN APODACA 30.—TELÉFONO N.º 5 TARRAGONA Establecimiento de primer orden, completamente nuevo y construido exprofeso para hotel. Situación inmejorable, cerca de la estación y del puerto. Habitaciones estucadas Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo Cuarto de baño y ducha Salones de lectura y para visitas Auto-garage Cámara oscura Waters closets Luz eléctrica Café restaurant. Higiene y confort moderno. Servicio de gran lujo para banquetes.

Fábrica de Cemento y Yeso DE JULIAN MAYOR Carretera de Gandesa Cherta Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

Sastrería EL SIGLO DE Carlos Chavarria En este acreditado establecimiento, se han recibido los géneros de la presente temporada de invierno. Grandes novedades en géneros de color para trajes y gran surtido en pantalonería, así como géneros negros, armures, vicinas, gergas y estambres. Panas de todas clases (velluts). "El Siglo," se distingue por su esmerada confección y buen gusto, así como por la prontitud con que realiza sus encargos. Plaza de la Constitución, 5 TORTOSA Imp. Sucesores Bernis.—Tortosa.

**Fábrica de alpargatas y zapatillas**  
de todas clases y colores en yute y cañamo  
de  
**FRANCISCO LLASAT**  
Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN  
**DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA**

## El Digestivo Roivin

uya eficacia es universalmente reconocida, puede considerarse, hoy, como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas agudas del **Estómago** y del **Intestino**.—Una cajita con 30 sellos que llevan grabados el nombre **DIGESTIF ROIVIN** representa un tratamiento completo, siendo superior á cualquier otro remedio y dando mejores resultados que una docena de botellas de agua mineral adecuada á la afección que se quiere combatir. De venta en las principales Farmacias.—Depósito y venta al por mayor **DIGESTIF ROIVIN: 7, Rue du Marché Saint-Honoré, París**

## Agencia general de negocios

**DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)**  
Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión, y "El Fénix Español", Compañías de seguros de vidas é incendios.  
Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios.  
Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

**Damián Balaguer**  
Médico-irujano  
**CALLE DE LA G... Y (TORTOSA)—ROQUETA**

## ALMANAQUE SOL, LUNA Y TIERRA

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1908  
PUBLICADO POR  
**EL FOMENTO INDUSTRIAL Y MERCANTIL**

**Este gran Almanaque, el más práctico, el más completo, el más curioso, el más instructivo y el más conveniente de cuantos se conocen,**  
CONTIENE, ENTRE OTROS, MUCHOS DATOS

- 1.º Santoral, con las horas de salida y puesta del Sol y de la Luna cada día del año; fases de la Luna y varios datos interesantes obtenidos en el Observatorio Astronómico de Madrid.
- 2.º Fiestas móviles y cuantas corresponden a un Almanaque ó Calendario completo.
- 3.º Instrucciones muy interesantes del servicio de Correos en España y con el extranjero, bajo los epígrafes: Franqueo de la correspondencia; Periódicos; Impresos, libros, manuscritos y papeles de negocios; Muestras y medicamentos; Correspondencia certificada; Correspondencia urgente; Tarifa para la Península y posesiones españolas fuera de ella; Apartado de particulares; Remisión de valores en metálico; Valores declarados; Valores declarados en fondos públicos; Paquetes postales; Objetos asegurados; Sobre monedero; Paquetes postales para el extranjero.
- 4.º Lista de las poblaciones donde funciona el servicio de Giro Mutuo.
- 5.º Lista alfabética de pueblos á donde pueden remitirse valores declarados.
- 6.º Lista de poblaciones donde existe servicio telegráfico.
- 7.º Instrucciones sobre Patentes de invención y Marcas de fábrica en España y en el extranjero.
- 8.º Tarifa de cédulas personales.
- 9.º Tarifa de efectos timbrados, aplicables á diferentes documentos.
10. Reducción de monedas extranjeras á moneda española y viceversa.
11. Régimen imperante en varias naciones para los viajeros de Comercio.
12. Datos económicos y financieros del mundo.
13. Extracto del Código civil: Patria potestad sobre los hijos legítimos, naturales y adoptivos Ausencia y presunción de muerte; su declaración y efectos legales. Tutela: sus clases; Consejo de familia. Emancipación y mayor edad. De la propiedad. Sucesiones y testamentos; diferentes clases de usas y otros. Obligaciones. Contratos. Compraventa. Permuta. Arrendamiento. Mandato. Préstamo. Depósito. Seguro. Juego y apuesta. Renta vitalicia. Transacciones y compromisos. Fianza. Prenda. Hipoteca. Anticresis. Naturaleza y efectos jurídicos de cada una de estas convenciones.
14. Diccionario sobre asuntos relacionados con la Banca, la Industria y el Comercio, sacado del Código mercantil vigente. De gran interés para los Banqueros y sus corresponsales.
15. Diccionario, muy interesante, de Medicina doméstica. Es de mucha utilidad á las familias.
16. Recetas útiles de varias clases.
17. Estados y datos varios relativos al Banco de España.
18. Repertorio de los Bancos y banqueros existentes en España y de corresponsales de estos; á quienes poder confiar el cobro de documento de giro y otros negocios.
19. Lista de los pueblos donde hay Notarios y nombres de los señores Notarios. Datos muy interesantes para cuanlo hay que otorgar escrituras y protestar letras y otros documentos de giro.
20. Lista de Procuradores á quienes poder encargar ejecuciones y otros asuntos litigiosos.
21. Otros varios datos de mucho interés para todos.

Los pedidos, remitidos su importe de **TRES PÉSETAS** en libranza del Giro Mutuo ó de 15 céntimos, á **D. AGUSTIN UVERA** (Danzonaga, núm. 1, Madrid).

## Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

**Patentes invención.—Marcas fábrica**  
**Director Gerente: Julián Nogués, Abogado. Conde Aranda 8, principal.—Madrid.**  
Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º  
Suscripción mensual de 10 á 25 pesetas, sin cobros de honorarios, ni de otros más que la cuota convenida

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

**DE**  
**JAIMÉ BELLAUBI**  
**Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA**  
Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.  
Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.  
Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.  
Véndese, lo mismo á los señores Sastres que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos.  
Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas  
" " " caballero " 20'00 "  
" " " americanas de alpaca " 5'00 "  
**¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!**  
**Los encargos se sirven con rapidez**  
**Nota importante.**—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.  
**Apertura de temporada de verano de 1906**  
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

## LUX LUX Baldomero Dassoy

**ELECTRICISTA Y LAMPISTA**  
El legítimo y verdadero mechero **Lux**, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "para rayos", "canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.  
Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.  
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.  
Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almazán de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.  
Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

## LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

## Disponible

## Antigua fábrica de gorras

## Felipe Climent

**—VENTA AL POR MAYOR Y MENOR—**  
**Grandes novedades en gorras de todas clases**  
**Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA**